

6

Dirección Subinspección de Ingenieros de la Isla de Cuba.--Comandancia de la Habana.--Año de 1865.--Relación de las fortificaciones existentes en el distrito de la espresada Dirección Subinspección de las plazas ó puntos fortificados en que se hallan, manifestando la fecha de su construcción, su nombre, figura, dimensiones, guarnición y artillería que le son necesarias y su estado.

Plazas ó puntos fortificadas. Habana.--Años. 1695.--Nombre y figura. Plaza de la Habana. Un polígono irregular abaluartado en los frentes de tierra y en lo del mar del S. en zic-zac por el N. y sin fortificación alguna por el Este.--Dimen.^s y distanc.^s á las obras que estan en relación de defensa con ella. Lado exterior de los frentes de tierra por término medio.--Metros. 210.--Guarnición. 3,400.--Artillería. 180.--Observaciones sobre su estado y valor defensivo. La plaza de la Habana está situada en la margen Occidental del Puerto de su nombre en terreno llano bañado por el mar ménos ~~en~~ por la parte del Oeste. Esta ó sea la parte de tierra, se halla cerrada por nueve frentes de fortificación compuestos de pequeños baluartes y cortinas, y precedidos de un ancho foso y de un camino cubierto, menos los dos frentes del extremo Sur, que carecen de ambos auxilios. Esta porción de recinto está mandado demoler por R.¹ orden de 22 de Mayo de 1863, en virtud de la cual se ha dado principio por el Exmo Ayuntamiento de esta Ciudad á la apertura de las calles de la nueva población que debe construirse en el terrenos que ocupa. Se han empezado varias obras en reemplazo de dicho recinto, las cuales están paralizadas por falta de fondos; desde el extremo N. de dicho recinto corre de Oeste á Este una muralla de mar en la orilla occidental del canal de entrada al Puerto, la que llega hasta el Cuartel de la Fuerza. Esta muralla está compuesta de cortinas paralelas á la orilla opuesta y flancos que miran á dicha entrada del Puerto, presentando por tan oportuna dispo-

sicion fuegos que se cruzan á los de los Castillos del Morro y la Cabaña, y baterías del Sol y de la Pastora baja, y fuegos escalonados perpendiculares á aquellos que barren el canal. Por medio de estas defensas y los fuertes mencionados, la boca y canal del puerto, están muy bien defendidos. Sería útil sin embargo construir una batería con dos órdenes de fuegos, de los cuales, el uno, fuese acasamatado en el sitio en que se halla el Castillo de la Puerta.

El recinto de tierra que en la actualidad se está demoliendo, termina por el Sur en el semibaluarte de la Tenaza, desde cuyo punto y en la dirección de Oeste á Este hay dos grandes cortinas separadas por el baluarte de Paula, y subdivididas por una plataforma, y dos pequeños baluartes, cuya fortificación situada á orilla del mar en lo interior del Puerto, llega hasta un muelle llamado de Luz. Aunque esta muralla de mar, está bien conservada, ha perdido mucho en sus elementos de defensa de algunos años á esta parte, ya por el muelle y almacenes construidos con Real licencia al pié, y cerca de la plataforma de la Tenaza, ya por una puerta y muelle, hechos desde el baluarte de Paula al muelle de Luz: no es de presumir que la Plaza sea atacada por esta parte, mayormente, cuando carece de defensa en la orilla inmediata del Puerto. Efectivamente, desde el muelle de Luz hasta el Cuartel de la Fuerza, es decir, en todo el frente del Este que es marítimo y terminado por un muelle continuo, no hay fortificación alguna; siendo de advertir, que este frente no puede ser defensivo por los fuertes que se hallan en la orilla opuesta del Puerto, pues no está á la vista de ellos.

(Archivo Nacional, Bienes del Estado, Leg. 40 núm. 24)

PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA